
الأفعال

أفعال

ةمزيدأفعالمجردَّة



الفعل 

د المجُرَّ

د  حروفه هو الفعلُ ب: الفعل المجُرَّ

. بدون زيادةالأصليةِ ، 

:حروفه الأصلية)كَتبََ : نحو

(ك،ت،ب

(ن،عم،:حروفه الأصلية) مَنعََ 



هناك نوعان من الأفعالِ 

:المجُرَدَّة
دة( 1) الأفعال وهي:أفعال ثلاثيةّ مُجرَّ

نة من ثلاثةِ أحرفٍ أصلي :ة،نحوَ المكوَّ

قسََمَ 

نطََقَ 

شدَّ 

فهَِمَ 

دة أفعال ثلاثية مجر

من حروف الزّيادة



دة(2) وهي: أفعال رباعيَّة مجرَّ

نة من  أربعةِ أحرف  الأفعال المكوَّ

، نحَوَ  :أصلية 

...دَحْرَجَ ،بعَْثرََ 



الفعلُ المزيدُ 

.وهو الفعل ُ المزيدُ إلى حروفهِ الأصليةِ حرفاً أو أكثر

س،أ ،ل،ت ،م،و،ن ،ي،ه، ا : عشرة وهيالحروف الزيادة : ملاحظة

سألتمونيهاولتسهيل حفظها نجمعها في كلمة 

(حرف الزيادة هو الألف)سامح : سمح: أمثلة

(الألف والسين والتاء:حروف الزيادةهي )استعمل: عمل



أفعالٌ مزيدةٌ 

ارتفع

تقاسمَ 

أنطقَ 

استفهمَ 

أفعال ثلاثية 

مزيدة



لا تعتبر الضّمائر المتصلة وأحرفُ 1)

المُضارعة وتاء التأنيث من الحروف 

:مثال . الزائدة

ث هذا فعل مجرد وليس مزيداً حي: كتبتُ 

.ادةٍ الضّمير المتصل لا يعتبرُ حرف زي

ث هذا فعل مجرد وليس مزيداً حي: يلعبُ 

.  حرف المضارع لا يعتبرُ حرفُ زيادة



تمرين

دٌ )مَيِّز كل فعلٍ من الأفعال التاليةّ (: أم مزيدٌ مجرَّ

،انسَكَبَ،يركضون ، اعِترَف،عدَّ، تعَاملَ،يدخُلنَّ 



أحرف نوع الفعلالفعل

الزيادة

يرَكُضونَ 

اعِترََفَ 

انِْسَكَبَ 

يعِد   ََ
يدَْخُلنَّ 

يتعَامَلانِ 



دة والمزيدة الأفعال المُجرَّ

زيدُ وهو الفعل ُ الم:  الفعلُ المزيدُ •

.كثرإلى حروفهِ الأصليةِ حرفاً أو أ

س،أ : عشرة وهيالحروف الزيادة •

(سألتمونيها)،ل،ت ،م،و،ن ،ي،ه، ا 

ة لا تعتبر الضّمائر المتصل•

وأحرفُ المُضارعة وتاء 

التأنيث من الحروف الزائدة

د • حروفه هو الفعلُ ب: الفعل المجُرَّ

.  بدون زيادةالأصليةِ ، 

دة• لأفعال وهي ا:أفعال ثلاثيةّ مُجرَّ

نة من ثلاثةِ أحرفٍ  المكوَّ

نطََقَ :أصلية،نحوَ 

دة• وهي : أفعال رباعيَّة مجرَّ

نة من  رف  أربعةِ أحالأفعال المكوَّ

، نحَوَ  :أصلية 

...دَحْرَجَ ،بعَْثرََ •



الجذر الفعل
نوع 

دٌ أو مُجر  )الفعل

(مَزيدٌ 

أحرف الزيادة

نكَسرََ ا  

يقََعُ 

شاهَدْتُ 

اِشْتهَرَوا

علَِمَتْ 

أَسقَطتمُا

ينَْسحَِبان



الجذر الفعل
نوع 

دٌ مُجر  )الفعل

(أو مَزيدٌ 

أحرف الزيادة

غَفَرْنا

قاتلَتمُ

قَلَّ 

اِنْهزََما

يقَْطَعانِ 

اِسْتحَْمَلَ 

خاطَبْتمُْ 
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ن ،أو ثلاثة أحرفٍ  ا، أو حرفي 
ً
 على الأفعال التالية حرف

ْ
زد  ِ:


